النحو        كيف تستخرج –للثانوية العامة / أ أبو ربيع 01225050471/01015233844- ( نسخة مجانية )

كيف تستخرج من المرة الأولى و بكل سهولة
س: إذا طلب منك أن تستخرج اسم فاعل عامل و حدد معمولة 

1-اسم الفاعل من الثلاثي : و نبحث عن اسم كلمات علي نفس الوزن 

--- ( كاتب ) أو ( قائل ) أو ( قاضٍ ) أو ( آمر ) 

ملحوظة : ممكن ييجي اسم الفاعل منون ( كاتبا ) أو مؤنث ( كاتبة ) أو جمع ( كاتبون أو كتاب أو كتبة ) 
2  -  اسم الفاعل من غير الثلاثي : 
و نبحث عن اسم يبدأ بميم مضمومة ، و مكسور الحرف قبل الأخير ( مُــ - - - - -ِ- )  
مثل : مُـتفوِّق ( يتفوق ) ، المؤمنات ( مُؤمِـن ) ( يُـؤمن ) ، المفيد (يفيد) .

س: إذا طلب منك أن تستخرج اسم مفعولا عاملا و حدد معموله 

ملحوظة مهمة جدااا : 

( اسم المفعول ) من الثلاثي أو ( غير الثلاثي ): لازم يبقى أوله ميم ( منصور ) أو ( منتصَر ) 
1-اسم المفعول من الثلاثي : 

و نبحث عن اسم مكوَّن من خمسة أحرف ويبدأ بميم مفتوحة ( مَـ ) ، و الحرف الرابع ( و )( مهجور )  

أو ( مَقضى ) لو أخره حرف علة أو ( منقول ) لو ثانيه حرف علة 
2  -  اسم المفعول من غير الثلاثي :

 و نبحث عن اسم يبدأ بميم مضمومة ، و مفتوح الحرف قبل الأخير ( مُجتمَع ) 
ملحوظة :

 ممكن ييجي اسم المفعول ( منونا منصورا  – أو مؤنث : مصورة ) أو جمع ( منصورين ) 

السؤال الأهم في الامتحان 

س: كيف تعرف معمول اسم الفاعل و المفعول أو صيغة المبالغة ؟
سهلة جداااااااااا:

 شيل اسم الفاعل أو المفعول و حط بداله فعله المضارع 

لو معنى الجملة ثم يبقي هو عامل و نجيب الفاعل أو المفعول من خلال الفعل 

مثال : ( الطالب الكاتب الدرس مجتهد ) 

الطالب : اسم فاعل – و الكاتب : اسم فاعل  لكن اسم الفاعل العامل هو ( الكاتب )  

الدليل : لو شلنا ( الطالب ) و جبنا فعله معنى الجملة مش هيتم ( الذي يطلب الكاتب الدرس مجتهد ) 

طب لو شلنا ( الكاتب ) و حطينا فعله : معنى الجملة سوف يستقيم ( الطالب الذي يكتب الدرس مجتهد ) 

 و يكون المعمول : ( الدرس ) مفعول به 

ملحوظة : استخرج اسم مفعول و هات فعله و معموله 

لازم نجيب الماضي ثم نضم أوله و نكسر ما قبل الآخر 

مثال ( مُجتمَع = اُجتمِع ) و ( منصور  = نُصِر ) 

ثانيا : معمول اسم المفعول : دائما نائب فاعل مرفوع ثم نحدد علامة الرفع  

س: استخرج صيغة مبالغة عاملة و حدد معمولها : 

ابحث عن أي كلمة بشرط تكون علي وزن من الخمسة أوزان دي

 ( فعال-  مفعال – فعول – فعيل – فَعِل ) : و نشيلها و نحط فعلها و نعرب اللي بعدها 

س: استخرج جملة وقعت نعتا – وحدد موقعها الإعرابي .

ابحث عن كلمة نكرة – يكون بعدها فعل أو بعدها جملة اسمية 

مثال : ( جاء طالبٌ يجري بسرعة ) – ( فكرت في  فكرةٍ فائدتها عظيمة ) – ( رأيت طالبا يجري ) 

ملحوظة : جملة النعت موقعها لاإعرابي : حسب إعراب الكلمة المعرفة قبلها 

إذا كانت المعرفة مرفوعة يبقي جملة النعت في محل رفع

 و لو مجرورة تبقي في محل جر  

و لو منصوبة تبقى في محل نصب 

س:  استخرج جملة وقعت حالا 

ابحث عن كلمة معرفة و بعدها جملة فعلية أو اسمية

مثال : ( جاء الطالبٌ يجري بسرعة ) – ( فكرت في  الفكرةٍ فائدتها عظيمة ) – ( رأيت الطالب يجري ) 

ملحوظة :

 جملة الحال : موقعها الإعرابي دائما : في محل نصب 
س: استخرج اسما مبنيا و حدد نوعه 

ابحث عن المبنيات : ( ضمير – إشارة – موصول – شرط – بعض الظروف )

 --- أي ضمير : ( متصل ) ( كتبه – كتبوا – كرمك )  أو (  منفصل ): (  أنا - نحن – هو – هم ): 

أو اسم إشارة : ( هذا – هذه – هؤلاء – ذلك – تلك ) فقط 

أو اسم موصول : (من – ما - الذي – التي – الذين – اللائي – اللاتي ) فقط

أو اسم استفهام  : ( من – ما – متى – أين – كيف- أي  ) ملحوظة ( هل و – الهمزة ( أ ) حرفان و ليسا من الأسماء

أو اسم شرط ( من – ما – متى – أينما – أيان – كيفما – أي ........)

س: استخرج اسما معربا 

ابحث عن أي اسم ليس من المبنيات ( أحمد – المدرسة – العالم – الطالبان – المعلمون 
س: استخرج اسما معربا بعلامة أصلية 

ابحث عن : أي ( مفرد – أو جمع تكسير ) 

مثال : ( الطالب – الطالبة ) أو ( الطلاب – المساجد ) 
س: استخرج اسما معربا بعلامة فرعية 

ابحث عن : أي مثنى أو جمع مذكر سالم ( الطالبان – الطالبين ) (  المعلمون – المعلمين )

س: استخرج ضميرا  في محل ( رفع ) 

نبحث عن ( نتنا اوي ) وهي ( ن – ت – نا – ا – و – ي ) متصله بأي فعل 

مثال : ( كتبـــت ُ – كتبــــنا – كتبــن – كتبــوا – اكتبـــي – كتبـــا ) 

س: استخرج ضميرا ( نصب ) 

نبحث عن ( كنا هي ) = ( ك – نا – هـ - ي ) تكون متصلة بفعل أو بإن 

مثال المتصلة بفعل : ( كتبـــه – كرمـــنا – كرمـــني – كرمـــــك ) 

مثال المتصلة بإن : ( إنـــه – إنـــك – إنــــا – إنـــي ) 

س: استخرج ضميرا (في محل جر ) 

نبحث عن ( كنا هي ) = ( ك – نا – هـ - ي ) تكون متصلة باسم  أو بحرف جر

مثال المتصلة باسم:   ( كتابـــه – كتابـــك – كتابـــنا – كتابـــي ) 

مثال المتصلة بحرف جر :  ( لــه – لــي – لـــنا – لــــك – به بك بنا بي علينا عليكم عليهم .... ) 

س: استخرج ضميرا في محل  ( نصب  ) 

ابحث عن ( إي متصلة بضمير ) و بتكون مفعولا به 

مثال: إياك و الكسل 

س: استخرج ضميرا منفصلا في محل  رفع 

ابحث عن الضمائر المنفصلة يعني غير متصلة بكلمة مثل 

-
أنا – نحن ( للمتكلم ) 

-
( هو – هي – هما - هم – هن ) للغائب 

-
( أنتَ – أنتِ – أنتما – أنتم – أنتن ) للمخاطب
س: استخرج بدلا و حدد نوعه و إعرابه

أولا: البدل الكل من الكل 

1—الكلمة التي بها ألف ولام بعد اسم الإشارة 

مثال: ( هذا الطالب مجتهد )

2--- مهنة و بعدها اسم صاحب المهنة 

 : مثال ( الخيفة عمر بن الخطاب ثاني الخلفاء الراشدين ) 

( المدرس محمد ربيع معلم خبير في اللغة العربية  )

3—كلمة تأتي مساوية لكلمة قبلها المضمون :

 مثال : ( مدينة السلام القدس أرض الفيروز ) 

(  أرض الكنانة مصر يرعاها الله )

ثانيا : بدل الجزء من الكل : مثال : ( أعجبني الحديقة أزهارها ) 

ثالثا: بدل الاشتمال : ( أعجبني الحديقة تنسيقها ) 

ملحوظة : 

البدل : إعرابه : بياخد إعراب اللي قبله لأنه تابع له في الإعراب

ملحوظة مهمة جدااااااااااا: البدل لازم يكزن زائد علي المعني : يعني لو شلناه لا يؤثر في المعنى 

طب لو شلناه و المعني نقص : ميبأش بدل يبقي يعرب حسب موقعه في الجملة

 مثال : وسوف يُساعدهم على ذلك الإيمان بعظمَة أمتنا
س:  اتستخرج همزة وصل ( ا ) ؟

ابحث عن أي كلمة بها ( الف و لام ) مثل : ( المدرسة – الحياة – الدنيا ) 

أو أي كلمة تبدأ بـ ( ا ) مثل : ( استخرجَ – انتقل َ – اخرجْ – اعترفَ: اعتراف - اعترافات ) 

س: ا تستخرج همزة قطع ؟ ( أ – إ – آ ) 

ابحث عن كلمة بها ( أ ) أو ( إ )  أو ( آ ) مثال : ( أقبل – أخرج إقرار – إدارة – أكتبُ  - آخذ ) 

س:  استخرج (فعلاً  ناسخاً )

 فعليك أن تبحث عن كان وأخواتها ( كان - ظل - بات - صار - لا يزال - ما دام - أضحى - ليس...... )

إذا طلب منك أن تستخرج (كان الناقصة)

 فعليك أن تبحث عن كان أو إحدى أخواتها والتي تتطلب أن يكون معها اسم لها وخبر .

إذا طلب منك أن تستخرج (كان التامة)

 فعليك أن تبحث عن كان أو أحد أخواتها التي تكتفي بالمرفوع ولا تحتاج إلى خبر لها حيث إن الاسم الذي يقع بعدها يعرب فاعل .      مثل : ( ذهبت إلى المدرسة حيث كانت الفسحة ) .

س: استخرج خبرا لفعل ناسخ 
ابحث عن خبر لكان و أخواتها 

س: استخرج خبرا لحرف ناسخ 

ابحث عن خبر لإن و أخواتها 

( إن – أن – كأن – لكن – ليت – لعل )

س: استخرج خبرا لناسخ 

ابحث عن خبر لكان و أخواتها – أو خبرا لإن و أخواتها 
إذا طلب منك أن تستخرج فعلا يدل علي المقاربة 

ابحث عن : أفعال المقاربة (كادَ،كرَب ، أَوْشَك)

إذا طلب منك فعلا يدل علي الرجاء 

ابحث عن : والرجاء (عَسَى ، حَرَى ، اخْلَوْلَق)

إذا طلب منك فعلا يدل علي الشروع 

ابحث عن : والشروع [ شرع ، بَدَأ ، جعل ، أَنْشَأ ، طفق ، أَخَذَ ، هبَّ ، علق ، قام ]

إذا طلب منك فعلا يكثر اقتران خبره بـ(أن ) 

ابحث عن : ( أَوْشَك- عَسَى ) و  الأفعال( حرى- اخلولق) يجب اقتران خبرها " بأن ".

إذا طلب منك أن تستخرج فعلا يقل اقتران خبره بـ ( أن ) 

ابحث عن : ( كــادَ – كـَـرَب )
إذا طلب منك فعلا يمتنع اقتران خبره بـ(أن)  

ابحث عن : أفعال الشروع كلهــا يمـتنع اقــتران خــبرها " بأن ".

 والشروع [ شرع ، بَدَأ ، جعل ، أَنْشَأ ، طفق ، أَخَذَ ، هبَّ ، علق ، قام ]
سؤال امتحان 

س: أعرب الكلمة التي تحتها خط في المثالين 

( بدأ الطالب يذاكر) – ( بدأ الطالب المذاكرة ) 

الحل: ما بعدها فعل نعربها : اسم بدأ مرفوع – و ما بعدها اسم : نعربها فاعل مرفوع 
استخرج  ممنوعاً من الصرف : فنبحث عن:

1 - صيغة منتهى الجموع : { - - ا - - / - - ا - يْ - } مثل : مساجد - تماثيل

2 - الاسم المنتهي بألف التأنيث المقصورة : { - - -َ ى }
( وهو اسم آخره ألف مفتوح ما قبلها ) مثل : سلمَى - نجوَى - كبرَى .

3 - الاسم المنتهي بألف التأنيث الممدودة الزائدة  : { - - - ا ء } ( وهو اسم آخره [ اء] 

زائدتان بعد ثلاثة أحرف أو أكثر ) ، مثل : صحراء - هيفاء 
4 - صفة على وزن أفعل مثل : أكرم - أحمق - أغلى 

5 - العلم ولكن بشروط .  

س: استخرج ملحقا بالمثنى 

 : فنبحث عن : ( اثنان ، اثنتان ، كلاهما- كليهما وكلتاهما- كلتيهما-هذان و هاتان  ) .
سؤال امتحان في ( كلا و كلتا ) 

س: أعرب ( كلاهما في المثالين ) 

لو بعد كلاهما مثني نعربها : توكيدا معنويا 

لو بعد كلاهما مفرد : نعربها مبتدأ ثانٍ

مثال : ( الطالبان كلاهما مجتهد ) – ( الطالبان كلاهما مجتهدان ) 

الأولى بعدها مفرد ( مجتهد ): نعربها مبتدأ ثانٍ – والثانية بعدها مثنى ( مجتهدان ) تعربها : توكيدا معنويا 

س: اجعل (  كلا ) ملحقة بــ (إعراب المثنى ) أو معربة بــ( علامة فرعية ) –أو ( معربة بالحروف )

الحل : نضع لها ضميرا و نجعلها داخل الجملة و نجعل ما بعدها في أول الجملة مرفوعا بالالف و النون

س: اجعل كلا ( معربة إعراب المثنى ) أو ( معربة بعلامة فرعية ) أو معربة بالحركات ) 

مثال: ( كلا الطالبين مجتهدان ) 

الحل: ( الطالبان كلاهما مجتهدان ) 

س: اجعل ( كلا ) معربة إعراب الاسم المقصور أو معربة بحركات مقدرة 

مثال : ( الطالبان كلاهما مجتهدان )

الحل : ( كلا الطالبين مجتهدان ) 
س: استخرج ملحقا جمع المذكر : فنبحث عن : 

[أولو - أولى] بمعنى أصحاب ، [ بنون - بنين - بنو - بني] ، [ عالمون - عالمين] ، [سنون - سنين - سني] ، عشرون إلى تسعين ، أرضون ، أهلون . 

س: استخرج ملحقا بجمع المؤنث السالم : فنبحث عن : 

( أولات - بنات - عَرفَات - زينات - عطيّات - عنايات - بركات - أذْرِعَات ).

س: استخرج اسما مقصورا : فنبحث عن : 

اسم معرب آخره ألف لازمة مفتوح ما قبلها { - -َ ا / - - -َ ى } .مثل مها - هدى – عصا -  سلوى - كبرى - عظمى .

س: استخرج اسما منقوصا: 
فنبحث عن : ( الـ-----ِي ) أو  قاضٍ " قاضون : القاضِـي ، الداعِي ، المنادِي . 

س: استخرج اسما مدودا

 فنبحث عن : [ - - - ا ء ].

&أنواع همزة الممدود : 

1 – أصلية  مثل :  أنشاء من ( نشأ ) 

 2 – منقلبة عن أصل ( واو – ياء ) : 
مثل : سماء من ( سمو ) – بناءمن ( بني ) 

 3 – مزيدة للتأنيث  مثل : صحراء من ( صحر ) و حمراء من ( حمر )

س:  إذا طلب منك أن تستخرج (اسم آلة) 

فعليك أن تبحث عن كلمة تستخدم كأداة في الحياة 

مثل : (المقياس - الفأس - المرآة - المعول) ، وغالباً تبدأ بميم.

س : - إذا طلب منك أن تستخرج (اسم مرة) 

فعليك أن تبحث عن كلمة على وزن (فَعلة)   مثل : (دَفعة - نَظرة - دَعوة) .

س:  - إذا طلب منك أن تستخرج (اسم هيئة) فعليك أن تبحث عن كلمة على وزن (فِعلة)      

مثل : (جِلسة - هِزة ) .

س:  - إذا طلب منك أن تستخرج (اسماً جامداً) فلابد أن تعلم أن الاسم الجامد نوعان :

- إما اسم ذات ما دل على شئ مجرد محسوس مثل : (وطن - مصر - إنسان).

- أو اسم معنى ما دل على صفة معنوية مثل : ( تفوق - نبوغ - حب - حقد) .
 ضع فعلا للرجاء بدلا من الحرف الناسخ ، واكتب الجملة صحيحة . 

 فكرة الحل  : 1—نجيب فعل الرجاء مثل ( عسى ) 2- نجعل الاسم بعده مرفوعا 3—نحول الخبر إلي فعل مضارع مقترن بإن 

مثال :    س:  ضع فعلا للرجاء بدلا من الحرف الناسخ ، واكتب الجملة صحيحة . 

            ( لعل المبتسمين موفقون في حياتهم . )

الحل ( عسى  المبتسمون أن يوفقوا  في حياتهم . )
س: كيف تستخرج الأساليب ؟

أولا : كيف تستخرج أسلوب الاختصاص؟

س: استخرج أسلوب اختصاص: ابحث عن

  جملة تبدأ بـ ( ضمير ) +  و بعده اسم منصوب ( بين شرطتين )  + و باقي الجملة و المختص هو ما بعد الضمير 

مثال : ( نحن – أبناء مصر – أصل الحضرة ) أو ( أنتم – الشباب – أصل الثورة )

****إعراب الاسم المختص : مفعول به منصوب لفعل محذوف تقديره ( أخص )

سؤاااال مهم في الاختصاص 

لو طلب منك أن تجعل أي كلمة مختص (

تحط قبلها ضمير + و تحطها منصوبة بين شرطتين + و تكمل باقي الجملة 

مثال : اجعل كلمة ( المصريون ) مختصا في جملة

الإجابة : نحن – المصريين – بناة الأهرام 

ثانيا: كيف تستخرج أسلوب التعجب؟

أبحث عن كلمة علي وزن أفعل مثال: أفضل – أحسن – أجمل 

بشرط إما قبلها ما : مثال ما أفعل – ما أجمل الربيع – ما أروع النجاح

أو بعدها بـ مثال : أجمل بالنجاح – أكرم بالكرم – 

س: كيف تحدد المتعجب منه و تعربه ؟

المتعجب منه هو الكلمة التي بعد أفعل علي طول 

في صيغة ( ما أفعله ) : 

مثال : (ما أروع النجاح ) يبقي كلمة النجاح
 – ( النجاح ما أروعــه)  يبقي الهاء 

و إعرابه هنا : مفعول به منصوب و شوف علامة النصب

أما في صيغة ( أفعل به ) : 

المتعجب منه هو الكلمة اللي داخل عليها الباء 

مثال : أكرم بالرجولة ) يبقي كلمة الرجولة 
– ( الأخلاق الحميدة أحسن بـــها ) يبقي الهاء

و إعرابه هنا : فاعل مجرور لفظا مرفوع محلا و تشوف علامة الجر 

سؤال مهم في التعجب س: لو قالك تعجب من كلمة ( كذا ) يعي أي كلمة 

مثال : تعجب من خضرة الأرض – أو تعجب من استخراج البترول 

الحل : تقول ( ما + أجمل + أن + الفعل المضارع بتاع الكلمة ) 

يبقي الإجابة هي : تعجب من خضرة الزرع = ما أجمل أن يخضر الزرع

تعجب من استخراج البترول : الحل : ما أجمل أن نستخرج البترول 

ملحوظة ( لو في السؤال لا مع الفعل ) يبقي هنخلي ( ألا ) بدل من ( أن )

مثال تعجب من ( لا تتكاسل ) أو لا تكذب ) 

الإجابة : ( ما أجمل ألا تتكاسل – أو ما أجمل ألا تكذب )

س – س/ استخرج أسلوب مدح .
 أسلوب ا لمدح: ابحث عن ( نعم أو حبذا ) و اكتب باقي الجملة ( نعم القول الحق – حبذا قول الحق ) 

س – س/ استخرج أسلوب ذم .
أسلوب الذم : ابحث عن ( بئس أو لا حبذا ) و اكتب باقي الجملة (  بئس القول الكذب – لا حبذا قول الكذب )

س: أعرب المخصوص  ( بالمدح أو بالذم )
ج:   : مبتدأ مؤخر مرفوع

س: إذا طلب منك أن تمدح أي حاجة ضع حبذا + الحاجة – 

س: و إذا طلب منك ذم أي حاجة = ضع لا حبذا + الحاجة 

مثال: س: امدح الأمانة . الإجابة = ( حبذا الأمانة )

 س: ذم الخيانة : الإجابة = ( لا حبذا الخيانة ) و الفاعل في المثالين = ( ذا ) 

س- استخرج أسلوب إغراء: ابحث عن كلمة:

(من الصفات الخير)منصوبة (الصدق الصدق –الخيرَ الخيرَ – الخيرَ و الجمالَ .. )

س: ما إعراب المغري به 

ج:  : مفعو ل به منصوب لفعل محذوف تقديره ( ألزم ) والكلمة المكررة = ( توكيد لفظي منصوب ) 

س- استخرج أسلوب تحذير: ابحث عن كلمة:

(من الصفات الشر) منصوبة ( الكذب الكذب َ – الخيانة الخيانةَ  – الكذب  و الخيانة  .)

أو عن ( إيا + ضمير ): إياك أو إياكم  إياكن

س: ما إعراب المحذر منه 

ج:: مفعول به  منصوب لفعل محذوف تقديره ( احذر ) 

ملحوظة : أي كلمة مكررة بنفس المعنى تعرب : ( توكيد لفظي ) 

س: استخرج أسلوب اختصاص: ابحث عن
  جملة تبدأ +  و بعده اسم منصوب ( بين شرطتين )  + و باقي الجملة و المختص هو ما بعد الضمير 

مثال : ( نحن – أبناء مصر – أصل الحضرة ) أو ( أنتم – الشباب – أصل الثورة )

س: ما إعراب المختص ؟ 

ج:  : مفعول به منصوب لفعل محذوف تقديره ( أخص )

س:  كيف نعرب المستثنى بعد إلا بدون  ما تغلط ؟ 

سهله و بسيطة و حاااااااااااااااااااااااااااجة عبيطة

أولا: إذا كانت الجملة مفهاش أداة نفي تبقي الحالة الأولى و يكون المستثنى واجب النصب

مثال: حضر الطلاب إلا طالبا ( مفيش أداة  نفي ) من غير ما تفكر حكم المستثنى ( واجب النصب ) 

ثانيا : إذا وجدنا في المثال أداة نفي عشان تعرف دي حالة تانيه ولا تالتة 

1-  لو حذفت أداة الاستثناء و المستثنى و المعني ( تم ) شغااااااااااااااال  يبقي الحالة التانيه

و المستثنى ياخد إعرابين ( 1- ينصب علي الاستثناء 2- بدل من المستثنى منه ( مرفوع أو منصوب ) 

مثال: ( ما حضر الطلاب إلا طالبا ) خليها ( ما حضر الطلاب) المعنى ( تم ) يبقي ( تام منفي ) 
مثال: ما حضر أحد من الطلاب إلا طالب مينفعش أقول ( ما حضر أحد من الطلاب) تم  شغااااله

2-  : لو حذفت أداة الاستثناء و المستثنى و المعني ( نقص ) شغااااااااااااااال  يبقي الحالة التانيه

و تعربه ( حسب موقعه  في الجملة)

مثال: ( ما حضر إلا طالبٌ ) = ( ما حضر) (الكلام  ناقص )( يبقي ناقص منفي ) 

   تبقي ( طالب ) فاعل 

مثال : ما حضر من الطلاب إلا طالبٌ = ( ما حضر من الطلاب) ( الكلام  ناقص ) 

 يبقي ( ناقص منفي ) تبقي ( طالب ) فاعل

إذا طب منك أن تستخرج مستثنى 

ابحث عن ( إلا أو غير أو سوى أو عدا أو خلا أو حشا ) وهات الكلمة اللي بعديها تبقى هي المستثنى 

مثال : ( حضر الطلاب إلا طالبا ) – ما عدا طالبا – غير طالبٍ – سوى طالبٍ

إذا طب منك إعراب المستثنى 

- المستثنى لو بعد ( غير أو سوي ) يبقى إعرابه ( مضاف إليه مجرور ) مثال ( حضر الطلاب سوى محمد ٍ )

- المستثني لو بعد ( عدا – أو – خلا – أو حاشا ) له إعرابان 

1- مفعولا به منصوب 2- اسم مجرور مثال :  حضر الطلاب عدا طالبا – طالبٍ
- لو المستثنى بعد ( ما عدا – أو – ما خلا ) له إعراب واحد ( مفعول به منصوب ) ( حضر الطلاب ما عدا طالبا ) 

س:  ماذا تفعل لو قالك : ضع ( غير مكان ( إلا )

1-نجعل ما بعد ( غير ) مجرور ( ين ) أو كسرة 

2-نعطي لغير إعراب ما بعد إلا 
- مثال : ( ما نجح إلا المجتهدون ) هتبقى كده ( ما نجح غيرُ المجتهدين ) 

س: إذا طلب منك أن تستخرج فعلا مضارعا منصوبا 

ابحث عن فعل مضارع و قبله 
( أن أو لن أو كي أو حتى أو به لام التعليل أو لام الجحود أو فاء السببية )
مثال : ( أن تجتهد – كي تذاكر – لن تعرف – حتي تقوم 
  ذاكر لتنجح – ما كنت تذاكر لتنجح – ذاكر الدرس فتفهم 
سؤال الامتحان : س: استخرج اسم تفضيل .

ج: نبحث عن كلمة علي وزن ( أفعل ) بشرط ليس قبلها ( ما ) ولا ليس بعدها ( بــ )

س: بين حكم اسم التفضيل ؟ 

ج: إذا كان به ( أ لـ ) = حكمه يطابق مثال ( الأكبر ) 

إذا كان بعده ( من ) =
 فحكمة ( يلزم الإفراد و التذكير ) مثال: ( أنا أكبر منكم ) 

إذا كان ليس به ( أل ) وليس بعده ( من ) 

-انظر إلي الكلمة التي بعدها ( أفعل ) إذا كانت نكرة 
فحكمه = ( يلزم الإفراد و التذكير ) 

مثال : ( التقي أفضل رجلٍ - الأمهات أفضل سيداتٍ – الآباء  أفضل رجالٍ ) 

-إذا كانت ما بعد ( أفعل ) معرفة
 فحكمه ( يجوز ) 1- المطابقة 2- يلزم الإفراد و التذكير 

مثال: ( أنتم أعظم الناس – أنتم أعاظم الناس )
أسئلة جزم المضارع
س: إذا طلب منك أن تستخرج فعلا مضارعا مجزوما 

ابحث عن 1- فعل مضارع مسبوق بــ( أدوات جزم لفعل واحد ) و هي : 
 ( لم – لا الناهية – أو لام الأمر – أو لما ) 
مثال : ( لم يكتب – ليسع – لا تكذبوا ----- 
أو مضارع مسبوق بـ ( أدوات تجزم فعلين ) وهي : ( أداة الشرط الجازمة ) 
( إن – من – ما – متى – أين– مهما – حيثما – أنى – أينما – أيان – كيفما - أي) 
مثال : ( من يتق الله – يجعل له مخرجا ) – ( إن تذاكر تنجح ) – ( إينما تكونوا يدرككم الموت ) 
3- أو مضارعا واقع في جواب الطلب : ( ذاكر تنجح ) – ( لا تتكاسل تسعد ) 

س: استخرج فعلا مضارعا مجزوما بعلامة أصلية 

ابحث عن مضارع مجزوم بشرط يكون ( صحيح الآخر )
مثال : ( لم تكتب – لا تقل – لتنل – لم تبع 
س: استخرج فعلا مضارعا مجزوما بعلامة فرعية 

بحث عن مضارع مجزوم و ( معتل الآخر أو أفعال خمسة ) فقط ( مينفعش صحيح الآخر )
مثال : ( لا تسع – لم تدعوا ) 

س:استخرج فعلا مضارعا مجزوما وجوبا ( واجب الجزم )
نبحث عن فعل مضارع مجزوما بأداة جزم ( تجزم فعل واحد ) أو ( أدوات الشرط الجازمة ) 
مثال : ( لا تكذب – لم تقولوا – أن تذاكر درسك  تنجح و تتفوق )

س: استخرج فعلا مضارعا مجزوما في جواب الطلب أو  جوازا ( جائز الجزم )  

نبحث عن مضارعا مجزوما ( في جواب الطلب ) فقط ( مضارع مسبوق بأمر أو نهي 
مثال : ( لا تكذب يحبك الناس )  - ( اجتهد تنل ما تريد ) 

س: استخرج أسلوب شرط و حدد أجزاؤه 

نبحث عن جملة تبدأ بأداة شرط و نحدد 1- ( الأداة ) 2- فعل الشرط 3- فعل جواب الشرط 
مثال : ( من يقل الحق تحترمه الناس ) هذه هي الجملة أو أسلوب الشرط
الأجزاء 1- ( من )أداة الشرط 2- ( يقل ) فعل الشرط 3- ( تحترمه ) جواب الشرط 
سؤال هام في الامتحانات :

س: اربط بين الجملتين التاليتين بأداة شرط مناسبة ، وغير ما يلزم :

        (يخشى الله -  ينال رضاه)

للإجابة عن هذا السؤال لا تنسَ أن فعلي الشرط و الجواب إذا كان آخرهما حرف علة 

أولا: نحدد الفعل في أول الجملتين و نجده 
إما صحيح الأخر و قبله حرف صحيح مثال ( يكتب ) ( متى تفعل الخير فسوف تنال حب الناس )

1-نضع علي الآخر سكون فقط ( يكتبْ )
2-أو صحيح الآخر و قبل الحرف الصحيح الأخير حرف علة 
مثال ( يقول – يبيع – ينال ) نضع سكون علي الآخر و نحذف حرف العلة قبل الأخر 

فيصبح الفعل : ( يقـُـلْ – يبـِـعْ – ينـَـلْ ) 
3-أو يكون آخر الفعل حرف علة مثال ( يسعى – يسمو – يقضي ) 
نحذف حرف العلة فقط : ( يسعَ  - يسمُ – يقضِ ) 
4-أو يكون الفعل من الأفعال الخمسة يعني أخره ( ألف و نون أو واو و نون أو ياء و نون ) 
مثال : ( يكتبون – تكتبان – تكتبين ) 
نحذف النون فقط فيصبح شكل الفعل : ( تكتبوا – تكتبا  - تكتبي ) 
س: اربط بين الجملتين بأداة شرط مناسبة و غير ما يلزم

1--( يخشى الله ) – ( ينال رضاه )       
   الحل:  :  ( من يخشَ الله ينـَـلْ رضاه ).

2--( تقولون الحق – تنالون رضا الله )  
 الحل:      ( متى تقولوا الحق تنالوا رضا الله )
(3-- تقرا كثيرا – تزداد معلوماتك )  
  الحل :       ( إن تقرأ كثيرا تزددْ  معلوماتك ) 

س: استخرج فعلا مضارعا مرفوعا  حدد علامة الرفع 

نبحث عن فعل مضارع بشرط
 1- لا تسبقه أدوات نصب لفعل واحد  2- لا تسبقه أدوات جزم   3- غير واقع في جواب الطلب 
مثال : ( يعمل الناس بجد – يسعى الرجل إلي الخير – الطلاب يكتبون الدرس )
س: إذا طلب منك سبب اقتران جواب الشرط بالفاء

ابحث علي الكلمة التي دخلت عليها الفاء و تقول هي السبب 

مثال ( إن تكتب الواجب فلن يعاقبك المدرس ) السبب: لن – ( إن تذاكر فالله معك ) السبب : ( جملة اسمية ) 

السبب ( لن ) أو ( قد أو السين أو سوف  أو نعم أو بئس أو أمر أو نهي أو استفهام .
س: أجعل جواب الشرط مقترنا بالفاء – و غير ما يلزم 

ج: نضع ( فسوف ) قبل جواب الشرط ( واجعل الفعل مرفوعا ) 

مثال : ( متى تفعل الخير تنل حب الناس ) – اجعل جواب الشرط مقترنا بالفاء 

ج: ( متى تفعل الخير فسوف تنال حب الناس )

س: ( متى تفعل الخير فسوف تنال حب الناس )- احذف الفاء و أعد كتابة الجملة صحيحة 

ج:تحذف الفاء و ما دخلت عليه و تجزم الفعل بعدها : ( فليس – فقد-  فسوف – فلن .....)

ج:  ( متى تفعل الخير تنل حب الناس )

س: بين أو حدد سبب دخول الفاء علي جواب الشرط 

ج: شوف الكلمة اللي دخله عليها ( الفاء ) و قول هي السبب 

مثال : (( متى تفعل الخير فسوف تنال حب الناس ): السبب سوف

( متى تفعل الخير فقد تنال حب الناس ) السبب ( قد 

( متى تفعل الخير فلن تنال حب الناس ) السبب ( لن 
س: استخرج فعلا مضارعا مرفوعا (بعلامة ظاهرة)
نبحث عن فعل مضارع مرفوع بشرط ( يكون صحيح الآخر ) 
مثال ( يكتب الطالب الدرس ) – (يقول الحق ) – ( ينال الدرجات )

س: استخرج فعلا مضارعا مرفوعا ( بعلامة مقدرة  )
 نبحث عن فعل مضارع مرفوع بشرط يكون ( معتل الآخر ) فقط

مثال: ( يسعــى الناس إلي العمل – يدعــو الإسلام إلي السلام – يقضــي المعلم بالحق ) 
س: استخرج فعلا مضارعا مرفوعا ( بعلامة أصلية ) – أو ( مرفوعا بالحركات )

نبحث عن مضارع مرفوع بشرط ( صحيح الآخر)  أو ( معتل الآخر )
مثال : ( يعرف الناس الحقيقة – يدعو الرجل إلي السلام ) 

لأن الضمة الظاهرة أو المقدرة هي علامة أصلية 

س: استخرج مضارعا مرفوعا ( بعلامة فرعية ) – أو  ( مرفوعا بالحروف )

نبحث عن مضارع مرفوع بشرط ( يكون من الأفعال الخمسة ) فقط
مثال : ( يكتبون – يسعون – تكتبين – يقولان ) 
-لأن ثبوت النون ( هي علامة فرعية ) 

س: كيف تحدد علامة رفع المضارع ؟

نأتي بالماضي من 3 حروف عشان نعرف هو صحيح الآخر و لا معتل الآخر ولا من الأفعال الخمسة 
مثال ( يكتب : ماضيها: كتب ) تبقي صحيح الآخر يبقي علامة الرفع ( الضمة الظاهرة
مثال : ( يسعى : ماضيها سعى ) يبقي معتل الآخر يبقي علامة رفعها ( الضمة المقدرة 
مثال : ( يكتبان : ماضيها كتب ) يبقي زادت ( ألف و نون ) يبقي( أفعال خمسة ) 
      تبقي علامة الرفع : ( ثبوت النون ) 
ملحوظة :( أي فعل مضارع و أخره ( ــان أو ــون أوــين ) 

        يبقي مرفوع و علامة رفعه ( ثبوت النون ) 
مثال : ( يسعون - يكتبون – يقولون ) ( يسعيان – يكتبان  - يقولان ) ( تسعين – تكتبين - تقولين ) 

س: كيف تحدد علامات النصب 

هنجيب الماضي من 3 حروف – عشان نعرف أخر الفعل ( صحيح ولا معتل ولا أفعال خمسة ) 

مثال : ( كي تقول: ماضيه قال ) يبقي أخره صحيح – علامة النصب ( الفتحة الظاهرة )
  لن تسعى الماضي : سعى : أخرالفعل حرف علة ( ألف ) يبقي علامة النصب ( الفتحة المقدرة )

-  ( حتى تدعو : الماضي دعو / الفعل المعتل الآخر بالواو  علامة النصب تبقي ( الفتحة الظاهرة )

 - أن تقضي : الماضي : قضي: الفعل المعتل الآخر  بالياء علامة النصب تبقي ( الفتحة الظاهرة ) 

 ( لن تعرفوا: عرف +وا ) - (   لن تكتبي : تكتب + ي ) - (  أن تقولا: تقول + ا )

- الفعل لو زاد عليه ( وا أو ا أو ي ) يبقي من الأفعال الخمسة و علامة نصبة ( حذف النون ) 

س: كيف تحدد علامات الجزم ؟

-نجيب الماضي من 3 حروف : عشان نشوف أخر حرف هنلاقيه كالأتي  
-لو حرف صحيح ( لم يكتب : الماضي : كتب ) صحيح الآخر تبقى  علامة الجزم  ( السكون ) 

2-أو هنلاقي آخر حرف  محذوف يبقي الفعل ( معتل الآخر)- وعلامة جزمه ( حذف حرف العلة )

- ( ليسع : الماضي : سعى ) : (لم يسم : ماضيها : سمو ) (لا يقض : ماضيها : قضي ) 

 3 -أو هنلاقي  زاد عليه حرف يبقي الفعل من ( الأفعال الخمسة )  و علامة جزمه ( حذف النون ) 
أو زاد عليه ( ــا - ــوا - ـــي ) 
مثال : لا يسعوا : ماضيها : سعى ) يبقى زادت الواو ( لم يكتبا : ماضيها : كتب ) زادت الألف
س:استخرج من القطعة فعلا معربا أو فعلا مضارعا  معربا 

الفعل المعرب نبحث عن أي فعل مضارع بشرط ميكنش آخره ( نون ) 
مثال : ( لم يكتب – لن نسعى – نقول – تقولان – تعرفون – تعرفين ) 
و نشوفه منصوب و لا مجزوم ولا مرفوع و نحدد العلامة 
س: استخرج فعلا مضارعا مبنيا و بين علامة البناء 

نبحث عن فعل مضارع متصل به ( نون ) يعني آخره نون
مثال : ( لتكتبن – تسعين – تعرفن ) 
-علامة البناء لو آخره نون النسوة نقول مبني علي السكون ( الطالبات تكتبـْـن الدرس )
-لو آخره نون التوكيد نقول مبني علي ( الفتح ) : مثال: ( والله لتكتبـَـن الدرس ) 
س: استخرج فعلا  مبنيا 

-نبحث عن فعل ( ماضي ) أو فعل ( أمر ) لأن الماضي و الأمر دائما مبنيين  
سؤال بييجي كتير في الامتحانات 
س: استخرج فعلا معربا و آخر مبنيا 

-في المعرب نبحث عن مضارع مش متصل بيه نون النسوة ولا نون التوكيد
سؤال بييجي كتير في الامتحانات 

س: ( الطلاب يسعون إلي الخير )  – ( الطالبات يسعون إلي الخير )
أعرب الفعل في الجملتين أو زن الفعل في الجملتين 

الإجابة ( لاحظ إن الفعل ( يسعون ) أصله ( سعى ) يعني معتل الآخر 

 الفعل اللي مع جمع المذكر نقول وزنه ( يفعون ) و إعرابه : مرفوع : بثبوت النون – الواو : فاعل

-الفعل اللي مع جمع المؤنث وزنه ( يفعلن ) و إعرابه:  مبني علي السكون – و نون النسوة فاعل
أسئلة توكيد الفعل بالنون
س: استخرج فعلا مضارعا مؤكد بالنون و بين حكم توكيده 

-نبحث عن فعل مضارع متصل في آخره نون 
مثال : ( و الله أكتبن – لتكتبن – لا تكتبن – هل تكتبن – ليتك تكتبن – لعلك تكتبن – ألا تكتبن – هلا تكتبن )

س: كيف تعرف حكم توكيده ؟

-إذا كان قبله قسم 
مثال: ( و الله لتكتبن – تالله لتكتبن – لعمرك لتكتبن ) يبقي حكمه ( واجب التوكيد بالنون ) 

-إذا كان قبله ( لام الأمر – أو لا – أو استفهام أو ليت أو لعل أو ألا أو هلا ) يبقي ( جائز ) 
ملحوظة : لو كان الفعل ( أمر) أو مضارع مفيش قبله قسم يبقي حكمه ( جائز )

مثال : ( اكتب أو اكتبن  – اعرف أو اعرفن  – قم أو قومن  – هل تعرفن ) سواء فيه نون أو مفهوش 

س: لو طلب منك تأكيد الفعل بالنون ماذا تفعل :

س: اجعل الفعل (   ------   ) واجب التوكيد بالنون 

أولا : نتأكد إن الفعل مضارع مش ماضي ولا أمر 

مثال ( يكتب ) لو كان ( كتب َ) أو ( اكتبْ ) نحوله لمضارع ( أكتبُ أو يكتبُ  ) 

ثانيا: نضع قبل الفعل و الله ثم نلصق أول الفعل لام و أخره نون و نحط قبل النون فتحة 
مثال : اجعل الفعل ( يكتب ) واجب التوكيد بالنون 

الحل : والله لــــــيكتبـــــــَــن الدرس . 

و إعرابه فعل مضارع : مبني علي الفتح – و النون : حرف مبني لا محل له من الإعراب 
س: لو طلب منك تجعل الفعل ( فعل مضارع ) واجب التوكيد مرة و جائز التوكيد مرة 

الواجب التوكيد زيي ما قلنا نحط قبله والله و نلزق فيه اللام في الأول و النون في الآخر

أما الجائز التوكيد نضع قبل الفعل ( هل ) و نحط مرة معاه النون و مره من غير النون

مثال اجعل الفعل ( يقول ) جائز التوكيد بالنون 

س – اجعل الفعل ( ---- ) ممتنع التوكيد بالنون 
اكتب الفعل بدون ( هل ) و بدون ( والله ) 

مثال : اجعل الفعل ( تكتب ) ممتنع التوكيد بالنون 

أنت تكتب الدرس .
س: استخرج فعلا جائز التوكيد بالنون

ابحث عن فعل أمر ( اكتب مثل  اكتبن – اكتب 
أو مضارع مسبوق ب أمر أو نهي أو استفهام أو ليت أو لعل ( هل تفهمن أو هل تفهم – ليتك تذاكر أو تذاكرن ) 
س: استخراج فعلا مضارعا منصوبا )

ابحث عن أداة نصب وهي

 ( أن – لن – كي – كي – حتى – لام التعليل– لام الجحود – فاء السببية – واو المعية – إذن )

 و يكون الفعل المضارع بعدها منصوبا 

و علامة النصب الفتحة ( مثال : لن تكتب َ )  أما إذا كان من الأفعال الخمسة فالعلامة ( حذف النون مثال لن تكتبا 

 س: كيف تفرق بين ( أنواع اللام )؟ مع الفعل المضارع
لام التعليل : تأتي في وسط الجملة عملها : تنصب المضارع ( ذاكر لـــتنجح ) 
-لام الجحود : تأتي في وسط الجملة – و تسبق بكان منفية – عملها: تنصب المضارع 
مثال: ( ما كنت تذاكر لـــــتنجح )  

-لام الأمر : شكلها: تأتي في أول الجملة – عملها : تجزم المضارع مثال:(  لـــتكتب الدرس ) 

-لام القسم : يأتي قبلها قسم – عملها : لا تعمل شيئا مثال : ( والله لــــتكتبن الدرس ) 
أسئلة المصادر
إذا طلب منك استخراج مصدرا لفعل رباعي ماذا تفعل؟

أوزان الرباعي: ( أفعل : إفعال ) ( فعَّل تفعيل ) ( فاعل : مفاعلة- فِعال ) ( فعلل : فعللة – فِعلال )

أولا:    ( الوزن الأول )( أفــــــعل :  إفـــــــعال )

           ابحث عن أي كلمة تبدأ بـــ ( إ ) لأن هذه الهمزة لا تكون إلا في المصدر الرباعي

    فتبحث عن كلمات مثل : ( إخراج – إكرام – إقبال – إصغار – إدارة – إنارة ..
ثانيا :   الوزن الثاني : ( فعَّــــل : تفعيـــــل ) : أوله ( تــــــاء ) وقبل الأخر ( يـــــاء )

      فتبحث عن : ( تقبيل – تصغير – تكبير – تعمير – تربية – توعية – تنمية ....)

ثالثا :  الوزن الثالث : ( فــــاعــل : مُـــفاعلــة ) أوله ( ميم مضمومة)  و أخره ( تاء مربوطة )

           فنبحث عن الكلمات التي أولها ميم مضمومة و أخرها تاء مربوطة مثال : 

          (   مَقاتلة – مُبارزة – مُنازلة – مُفارقة – مغازلة – مُصاهرة .................. )

وكذلك من ( فاعل : فِعال ) مثال : ( هِذار – قِتال – عِناد .............. )

رابعا : الوزن الرابع ( فعلل : فعللة – فِعلال ( للمضعف )   ) 

  مثل : ( دحرجة – زلزلة- وسوسة-  بعثرة – طمأنة )  أو ( زلزال – وسواس )

س: كيف تستخرج المصادر الخماسية والسداسية؟

س: استخرج من الفقرة مصدرا خماسيا و حدد وزنه و فعله 

· :تبحث عن كلمة تبدأ بهمزة وصل ( ا ) و قبل الأخر ألف ( ا ) ( ا---------ا- )

 مثال ( انتقال – اعتراف- اتِّزان – اتَّحاد  ) و فعلها نشيل الألف قبل الآخر

·  مثال:( انتقال = فعلها: انتقل ) 

أو كلمة أولهاء تاء زائدة ( تــ ) و أخرها حرف صحيح ( مضموم ما قبله ) مثال ( تفرُّق – تكبُّر )

أو لكمة تبدأ بتاء زائدة ( تــ ) و أخرها حرف علة مكسور ما قبله ( تراضِي – تفانِي – تزكِّي )

و دي يبقي فعلها ( زي ما هي بس نشيل الضمة اللي قبل الآخر أو الكسرة و نحط فتحة ) 

مثال: ( تقاتـُـل تبقي : تقاتــَـل ) و ( تراضــِـي : تبقي : تراضـــَى ) 

س: استخرج من الفقرة مصدرا سداسيا – و حدد فعله 

:- تبحث عن كلمة تبدأ بهمزة وصل ( ا ) و قبل الأخر ألف ( ا ) كلمة أولها ( استــ +4 حروف ) 

مثال: ( استخراج – استقالة – استعلاء ) 

-وفعله زي الخماسي : نشيل الألف قبل الآخر ( استخراج تبقي فعلها : استخرج ) 
-و لو آخره همزة قبلها ألف نشيل الألفو نحول الهمزة ألي حرف علة ألف – ( استعلاء يبقي استعلى ) 

-أو الفعل ( اطمئنان ) هو المصدر السداسي الشهير مبيبتديش بـ ( است + 4 حروف )

خد بالك من النصيحة دي

قبل ما تستخرج المصادر ( دور علي المفرد المذكر النكرة ) أو ( حول كل لكمة لمفرد مذكر نكرة ) 

مثال: ( الإنتر نت  من الاكتشافات العظيمة ) نخلي اكتشافات ( اكتشاف ) عشان نعرف انها مصدر ولا لا

مثال : ( اعترافاتهم- اعترافات  = تبقى =  اعتراف ) 
- إذا طلب منك أن تستخرج (مصدراً سماعياً)
 فإنه يتمثل في المصدر الثلاثي فقط .   
 مثل : (الصبر - الجهد - العمل) .
أو تستخرج (مصدراً قياسياً) فعليك أن تبحث عن مصدر لفعل (رباعي - خماسي - سداسي) مثل : (الإسلام - التقدم - الاستعداد) .

س: ماذا تفعل لو طلب منك استخراج مصدرا ميميا 

-نبحث عن كلمة علي وزن ( مفعـَل أو مفعـِل ) 
-مثال : ( مخرج – موقف – منزل – مدرسة )

-أو كلمة أولها ميم مضمومة و مفتوح ما قبل الآخر مثال : ( مُجتمع – مُنتقَل – مُستخرَج )

بشرط إن الكلمة ينفع نشلها و نحط المصدر مكانها و المعني لا يتغير 

س: استخرج مصدرا ميميا من الثلاثي و حدد فعله 

- نبحث عن كلمة علي وزن ( مفعـَل أو مفعـِل ) فقط
مثال : ( مخرج – موقف – منزل – مدرسة 
-تحديد الفعل نشيل الميم اللي هي أول حرف مثال  ( مخرج يبقي فعلها : خرج ) 

س: استخرج من الفقرة مصدرا ميميا من غير الثلاثي و حدد فعله 

نبحث عن كلمة  أولها ميم مضمومة و مفتوح ما قبل الآخر مثال : ( مُجتمع – مُنتقَل – مُستخرَج )

بشرط إن الكلمة ينفع نشلها و نحط المصدر مكانها و المعني لا يتغير 

-و نجيب فعله 0 نحذف الميم و نضع بدلا منها ( ا) ألف وصل 
-مثال ( مستخرج هيبقي فعلها : استخرج ) و مجتمع تبقي اجتمع 
س: صغ من الأفعال ( ---- ) مصدريا ميميا 

-الحل لو كان الفعل ثلاثي نحط أوله ميم مثال ( كتب : مكتب ) ـ أو ( خرج يبقي مخرج ) 
-لو كان الفعل غير ثلاثي نحذف أول حرف و نضع بدلا منه ميم مضمومة – و نفتح ما قبل الآخر 
-مثال : ( انتصر = مُنتصَر ) أو ( استقبل = مُستقبًل ) – أو ( أكرم = مُكرَم ) 
س: صغ من الأفعال الآتية مصدرا صناعية و ضعه في جملة 
-نضع آخر الفعل ـــيـــة  - و نجبها في أول الجملة 
-مثال ( صغ من الكلمات الآتية مصدرا صناعيا و ضعه في جملة  ( حر – وطن – أهل - همج )
-الحل ( حرية – وطنية – أهلية – همجية ) 
س: ماذا تفعل لو طلب منك أن تستخرج مصدرا صناعيا 

-نبحث عن كلمة آخرها تاء مربوطة و قبل الآخر ياء مشددة 
-: مثال ( حرية – إنسانية – وطنية – همجية ) 
-بشرط ميكنش إعرابها صفة في جملتها 
-الوطنية صفة من صفات المصري ( نعم ) 
-الدول الوطنية دول تعرف قيمة أنائها ( لا 
س1:كيف نفرق بين كل من اسم الزمان واسم المكان واسم المفعول و المصدر الميمي من غير الثلاثي ؟ 

جـ : الذي يفرق بين كل من اسم الزمان واسم المكان واسم المفعول و المصدر الميمي من غير الثلاثي هو سياق الجملة: فنقول:

1 - البئر مُسْتَخْرَج الماء  .  (مُسْتَخْرَج) اسم مكان        
2- الماء مُسْتَخْرَج من البئر     اسم مفعول.      
3- مُسْتَخْرَج الماء صباحا        اسم زمان.      
4--استخرجت الماء مُسْتَخْرَجا عجيبا    مصدر ميمي.
& الخلاصة :

1 - علامة الكلمة أن تكون مصدرا ميميًا  أننا نستطيع أن نحذفها  ، ونضع  بدلها المصدر الأصلي للفعل دون أن يتغير المعنى .

مثل : نهَجَ عمر بن العزيز منْهَجَ (نهْج) جده العظيم عمر بن الخطاب ، وسلك مَسْلَكَه (سلوكه).

2 - قد تزاد على صيغة المصدر الميمي تاء في آخره

مثل : (فَسَدَ : مَفْسَدة ) ، و (هلكَ : مَهْلَكَة)  و (هَانَ  :  مَهَانة ) ، و (حَبَّ :  مَحَبة )   .

ثالثا: كيف تستخرج لا النافية للجنس و تعرب اسمها؟

نبحث عن لا و بعدها اسم مش فعل 

مثال : لا جدال – لا شك – لا مفر - ) واسم لا هنا مفرد – مبني علي الفتح في محل نصب

لو اسم لا كلمتين :
 مثال : ( لا طالب علم مهمل – أو – لا طالبا للعلم مهمل ) 

يبقي إعرابه هنا : منصوب و العلامة الفتحة 

س: استخرج مصدرا مؤولا و بين محله الإعرابي 

ابحث عن : 

( أن + المضارع ) مثال : ( أن يكتب ) أو ( أن يقولوا ) 

أو ( ما + الماضي ) مثال : ( ما كتب ) أو ( ما عدا )

أو ( أن + اسمها + خبرها ) مثال :( علمت أن العلم نور  ) 

س: حدد نوع كم 

أولا: كم الاستفهامية:

 1- لو التمييز مفردا منصوبا ( كم طالبا في الفصل ؟ ) 

2- حرف الجر قبل كم ( بكم  ..... )

3- أخر جملتها ( ؟ )

ثانيا : كم الخبرية :

 1- لو التمييز جمع ( كم طلاب في الفصل ! ) 

2- كثيرا حرف الجر بعد كم ( كم من ... ) أو قبلها ( من كم ) 

3- مفرد مجرور بدون دخول حرف جر علي التمييز

4- أخر جملتها ( ! ) ( كم طالبٍ في الفصل ! )
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